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I) Encaminhamentos da 54ª Reunião Ordinária do Conselho de Turismo do Recife: 

 
1. Abertura da 55ª CONTURE; 
2. Encaminhamentos da última reunião; 
3. Corredores Turísticos; 
4. Retrofit da Hotelaria do Recife; 
5. Campanha de Verão 2024; 
6. Ciclo Natalino, Reveillon e Carnaval; 
7. Considerações dos membros do Conselho; 
8. Encerramento. 

 
 
 
REGISTROS DA REUNIÃO:  
 
Antonio Coelho – Secretário 

• Inicialmente cumprimenta a todos os presentes, mencionando a presença da Secretária Marta Lima, 
declarando assim aberta a 54ª Reunião Ordinária da CONTURE; 
• Dando andamento refere que estará navegando nos encaminhamentos da úl�ma reunião através de 
apresentação Powerpoint; 
• Primeiramente destaca a demanda de números da SETUR-L, dando ênfase a necessidade de um Mapa mais 
bem fundamentado, datas mais granulares; 
•  Também menciona a necessidade de fundamentação como forma de diagnos�car os principais desafios da 
secretaria; 
• Destacando o Planejamento Estratégico na captura de obtenção de dados nos principais eventos da 
secretaria, nos aeroportos e hotéis, fundamentando polí�cas públicas mais bem orientadas; 
• Faz referência a abordagem, na úl�ma reunião, sobre a possibilidade da parceria com os produtores de 
carnaval privado; 
• Menciona está em encaminhamento o diálogo com os produtores de carnaval privado; 
• Refere uma breve mesa redonda com os principais produtores de fes�vidades privadas; 
• Credita na parceira com os produtores privados a contribuição na questão da promoção e na venda do Recife 
no Brasil afora;  
• Destaca a preocupação em especial do setor de eventos nos impactos da reforma tributária; 
• Menciona que a reforma tributária foi aprovada acatando as principais demandas e reivindicações do setor 
de eventos, trazendo um alivio para todo o setor; 
• Refere, por fim, que a reforma tributária não foi nenhum empecilho, que na verdade todos os interesses 
foram atendidos; 
• Menciona a sugestão de estender para outras igrejas Os Sinos Tocam no Centro, referindo já está em estudo 
a expansão para outras igrejas da cidade, para além do centro do Recife; 
• Menciona o apontamento da necessidade de uma segurança maior para os Guias que acompanham os 
turistas nas igrejas, destacando a existência de um diálogo constante com a Guarda Municipal do Recife; 



• Sobre a segurança no acolhimento ao turista internacional, destaca o bom trabalho da SDS; 
• Menciona a Guarda Civil e o trabalho direcionado a segurança do turista; 
• Destaca o projeto de Retrofit da Hotelaria do Recife como um marco da Gestão; 
• Referindo que o projeto de Retrofit não teve a celeridade que merecia; 
• Observa que aqueles hotéis que se dispuserem a fazer inves�mento de Retrofit, desde ampliação, reforma, 
pintura, aquisição de imobiliário, todos eles poderão abater esse inves�mento de seu ISS em um período de 
até 48 meses (quatro anos); 
• Destacando que a alíquota do ISS pode cair dos atuais 5% para até 2%, potencialmente representando 
dezenas de milhões de reais circulando na economia do Recife; 
• Refere já está em diálogo com diversos grupos hoteleiros, mencionando o entusiasmo de todos; 
• Ressaltando que esta Lei vem no contexto da polí�ca fiscal de João Campos de sempre buscar aliviar o fardo 
tributário para o recifense, por ter a consciência de que é de fato o setor privado que gera emprego, gera 
renda e que é o grande motor de desenvolvimento econômico da cidade; 
• Dando andamento a reunião faz referência a Campanha de Verão, destacando que o grande desafio é manter 
o turista na nossa capital; 
• Faz referencia a ampliação do aeroporto do Recife; 
• Também menciona a beleza da praia recifense, mas principalmente o patrimônio arquitetônico, cultural e 
gastronômico da cidade; 
• No tocante ao Ciclo Natalino, Réveillon e Carnaval aponta algumas conquistas e alguns obje�vos futuros; 
• Menciona o mês de dezembro como um período de fato muito rico, aonde a SETUR-L esteve atuante quase 
todos os fins de semana, em diversas datas, par�cipando de diversas opções de lazer para a família do Recife; 
• Destaca o Natal para Sempre, mencionando a parceria da SETUR-L com o sistema JC de comunicação; 
• Também menciona a decisão de expandir para o Parque Dona Lidu; 
• Destaca o show de drones como uma grande novidade para o Recife; 
• Destaca o concerto musical na igreja Madre de Deus com a Orquestra Bravo, mencionando o desejo de dar 
con�nuidade ao evento e a importância de descentralização para outras igrejas; 
• Destaca a Vila de Natal e seu mérito no impacto turís�co para o Recife. 
• Destaca a Virada de ano 2024 e o potencial impacto dessa experiência para o Recife; 
• Destaca as grandes atrações do Réveillon, mencionando acreditar no potencial de atração de turistas nos 
próximos eventos;  
• Destaca a campanha do Carnaval e a preocupação em valorizar as raízes culturais do Recife e seus ar�stas; 
• Destaca a divulgação antecipada da nuvem de ar�stas do carnaval; 
• Seguidamente, dando andamento a reunião, faculta a fala a Débora Feijó, representante da Emlurb. 
 

Débora Feijó Victor - Emlurb: 
• Inicialmente cumprimenta a todos presentes, fazendo agradecimento especial ao Secretário Antonio 
Coelho; 
• Seguidamente lista o que a secretária de Infraestrutura realizou no contexto infra na cidade do Recife; 
• Menciona o Projeto do Capariri e a entrega de duas etapas do Parque das Graças; 
• Menciona a previsão de entrega da última etapa do Parque das Graças, datando o início do ano de 2024; 
• Menciona também as Varandas da Aurora, referindo a conclusão da três e da quatro; 
• Apresenta a previsão de entrega das outras varandas para o ano de 2024; 
• Menciona a renovação do Cais da Aurora; 
• Menciona a restauração e reforma do Mercado São José; 
• No tocante Às ações da EMLURB, menciona o investimento de quase 8 milhões na iluminação cénica da 
cidade (Ponte Talhada, Teatro Santa Isabel, Passarela Joana Bezerra, Parque Dona Lidu); 
• Menciona a revitalização do entorno do Alto Santa Isabel; 
• No tocante à manutenção urbana, menciona os trabalhos nos pontos críticos de alagamento ( AV´s 



Herculano Bandeira, Navegantes); 
• Menciona a iluminação voltada para os pedestres, referindo já ter iniciado os trabalhos na Avenida 
Agamenon Magalhães e; 
• Faz referência as vias que ainda serão contempladas. 

Antonio Coelho – Secretário 
• Inicialmente cumprimenta Débora Feijó, agradecendo sua exposição e pela contribuição da EMLURB; 
• Dando con�nuidade aos trabalhos, abre espaço para as considerações dos membros do Conselho 
previamente inscritos; 
• Também abre espaço para àqueles que também desejassem trazer alguma contribuição e; 
Seguidamente, passa a palavra para Marcolina Mª da Silva, representante da SINGTUR. 

CONSIDERAÇÕES DOS MEMBROS DO CONSELHO 
 
Marcolina Mª da Silva – SINGTUR 

• Inicialmente cumprimenta a todos os presentes,apresentando-se enquanto presidente dos guerreiros de 
Pernambuco; 
• Seguidamente refere que sua presença tem o fim de agradecer os projetos apresentados ao longo do ano; 
• Agradece pela oportunidade de trabalho; 
• Destaca o entusiasmo e sa�sfação dos guias de turismo com a chegada dos navios, fazendo referencia a 
ó�ma organização e; 
• Coloca-se a disposição para o próximo ano, desejando feliz natal e feliz ano novo a todos os presentes. 

 
Antonio Coelho – Secretário 

• Agradece a explanação da Secretária Marcolina; 
• Referindo que a contribuição do sindicato dos guias de turismo é muito bem-vinda e agregadora; 
• Dando con�nuidade, faculta a palavra a Maria Carolina Oliveira da ABIH. 

 
Maria Carolina – ABIH 

• Inicialmente cumprimenta a todos os presentes; 
• Destaca a importância do RETROFIT, referindo ter sido uma grande conquista para o setor da hotelaria; 
• Apresenta uma breve retrospe�va dos anos da pandemia, como anos catastróficos para a hotelaria e;  
• Enfa�za a importância do RETROFIT,  reafirmando seu agradecimento ao Secretário Antonio Coelho. 

Antonio Coelho – Secretário 

• Agradece a contribuição da conselheira Maria Carolina da ABIH e; 
• Dando andamento a reunião, faculta a fala a Eduardo Costa Cavalcan�,  representante do SENAC. 
 

Eduardo Costa Cavalcan� - SENAC 

• Inicialmente cumprimenta a todos os presentes e; 
• Na qualidade de hoteleiro, também destaca a importância do RETROFIT; 
• Referindo que o projeto RETROFIT é uma amostra da parceria e do interesse de trabalhar juntos; 
• Parabeniza o Secretário Antonio Coelho pelo Natal, referindo que a cidade está muito bem iluminada e; 
• Em nome do SENAC, coloca-se a  disposição da secretaria para os trabalhos de qualificação; 
• Referindo que o SENAC está de portas abertas.  

Antonio Coelho – Secretário 

• Agradece a contribuição do conselheiro Eduardo Cavalcan� do SENAC e; 
• Abre um parêntese para agradecer a todos do Gran Mercure; 



• Agradece de forma especial aos anfitriões, mencionando Lívia, gerente geral, como também Denise, gerente 
comercial do Mercure; 
• Em seguida convida o conselheiro Marcos Teixeira de Freitas da ABAV. 

Marcos Teixeira de Freitas - ABAV/PE 

• Inicialmente cumprimenta a todos os presentes, mencionando os Secretários Antonio e Rodrigo; 
• Parabeniza a prefeitura pela decoração e iluminação da cidade; 
• Refere que o upgrade dado a decoração e iluminação da cidade tem atraído bastante gente; 
• Mencionado que espera o mesmo trabalho para o próximo ano, tanto em prol do turista como também pelo 
recifense. 
• Seguidamente, refere que sua empresa funciona na Pracinha de Boa Viagem, pontuando a existência de um 
ponto de informação ao turista que está fechado, chamado CAT; 
• Mencionando sua preocupação com o fato da ferramenta está fechada, entendendo que é um ponto por 
onde os turistas circulam e buscam informação; 
• Refere que na época da inauguração, comentou com a gestão do momento sobre o projeto do CAT, 
destacando a entrada do equipamento, com uma rampa de acesso por trás; 
• Também mencionou sobre o vidro fumê do CAT, referindo inibir um pouco as pessoas perceberem o que tem 
ali; 
• Destaca a importância de rea�vação daquele CAT; 
• Também destaca a importância de um trabalho de capacitação aos garçons e taxistas no acolhimento ao 
turista; 
• Destaca a importância de um trabalho de desmis�ficação do discurso agressivo sobre a presença dos 
tubarões nas praias do Recife; 
• Menciona a possibilidade de um trabalho conjunto entre Recife e Olinda e; 
• Por fim, agradece colocando ABAV/PE a disposição de todos. 

Antonio Coelho – Secretário 

• Agradece pela contribuição de Marcos da ABAV/PE, destacando a importância sobre a contribuição do CAT; 
• Destacando que medidas urgentes que já estão sendo tomadas em prol da rea�vação do CAT; 
• Corrobora com a fala da necessidade de se trabalhar com a fala agressiva sobre a presença dos tubarões; 
• Menciona que estará trabalhando para evitar o pânico sobre a presença dos tubarões nas praias; 
• Também menciona sobre a capacitação profissional do setor hoteleiro, bares e restaurantes; 
• Afirma que a secretaria está sempre disposta a ter uma boa relação com as ins�tuições, seja com as do 
CONTURE, do Governo do Estado e, 
• Refere que estará acatando a sugestão de um intercâmbio de ideias com a Prefeitura de Olinda e; 
• Dando con�nuidade aos trabalhos, convida Toninho Rodrigues, representante da EMPETUR. 

Toninho Rodrigues - EMPETUR 

• Inicialmente cumprimenta a todos os presentes; 
• Refere o obje�vo de ouvir e levar as demandas para a EMPETUR, também reforçar as parcerias que foram 
estabelecidas ao longo do ano com a Prefeitura do Recife; 
• Menciona a Campanha de Verão e do Carnaval; 
• Destaca a ampliação do aeroporto do Recife; 
• Menciona o novo Centro de Convenções do Recife; 
• Destaca o potencial que o Recife tem para captar grandes eventos; 
• Destaca a importância de se reforçar e dar con�nuidade a parceria e; 
• Agradece a todos, colocando a EMPETUR a disposição. 

Antonio Coelho – Secretário 



• Agradece a exposição do representante da EMPETUR; 
• Destaca o papel estratégico da EMPETUR para o turismo; 
• Na sequencia, convida a secretária Marta Lima. 

Marta Lima - Secretaria de Polí�ca Urbana e Licenciamento 

• Inicialmente cumprimenta a todos os presentes; 
• Menciona a presença de pessoas em situação de vulnerabilidade nos espaços públicos, referindo não ser 
posi�vo para o turista; 
• Destaca as ações do Governo Federal, direcionadas as pessoas em situação de vulnerabilidade nos espaços 
públicos; 
• Destaca a criação de um protocolo, mencionando a dificuldade de re�rada das instalações que estão 
impedindo a acessibilidade das pessoas aos espaços públicos; 
• Reafirma que é um trabalho de re�rada das instalações que estão nos espaços públicos impedindo a 
acessibilidade das pessoas e, não, de re�rada das pessoas em situação de vulnerabilidade; 
• Sobre a discussão das alças da CEASA, menciona já exis�r um projeto das quatro alças da BR; 
• Mencionando que Projetos Especiais é quem está a frente do projeto; 
• Também menciona convênio com o DNIT; 
• Refere ter feito sua inscrição para fala na CONTURE , de antemão, para Parabeniza o Secretário Antonio pelo 
Show da Virada; 
• Menciona que a prefeitura da cidade, como um todo, vem trabalhando em prol da mobilidade das pessoas 
e; 
• Destaca o trabalho realizado em prol da segurança dos eventos. 

Antonio Coelho - Secretário  
• Agradece a exposição da Secretária Marta Lima; 
• Destaca que o sucesso do Show do Réveillon perpassa pelo empenho de diversas secretarias e; 
• Na sequencia, faculta a fala a Antonio Sousa, representante da ABRASEL. 

Antonio Sousa - ABRASEL 

• Inicialmente cumprimenta o presidente do Conselho, Secretário Antonio Coelho; 
• Cumprimenta a Secretária Marta Lima e demais membros do conselho; 
• Menciona ter sido um ano de grandes conquistas, um ano posi�vo, um ano de reconhecimento e apoio pelas 
autoridades, apoiado pelos parceiros; 
• Destaca que a ABRASEL encerra o ano com 143 ações realizadas; 
• Menciona que no primeiro ciclo da atual gestão a ABRASEL saiu de 132 para mais de 550 associados; 
• Menciona que nacionalmente a ABRASEL fecha o ano com mais de 20 mil associados; 
• Destaca o sucesso da Arena Gastronomica no Carnaval; 
• Menciona o encontro nacional da ABRASEL, como o maior encontro nacional realizado pela ABRASEL nos 
seus 35 anos de existência; 
• Também destaca a realização do maior fes�val Brasil Sabor de toda a historia em Recife; 
• Destaca as pretensões da ABRASEL para o ano de 2024, mencionando a realização de um BAR EM BAR que 
conste no calendário como algo diferente e; 
• Por fim, parabeniza o trabalho que vem sendo realizado pela prefeitura, mencionando o Secretário Antonio. 

Antonio Coelho - Secretário  

• Agradece e cumprimenta Antonio Sousa,  dando os parabéns a ABRASEL pelo trabalho; 
• Na sequencia, convida e faculta a fala a Ta�ana Marques da ABEOC/PE. 

Ta�ana Marques - ABEOC/PE 

• Inicialmente cumprimenta a todos os membros do CONTURE e; 



• De antemão dar os parabéns pela decoração de Natal da cidade; 
• Mencionando que há muitos anos a cidade não �nha uma decoração desse padrão; 
• Destaca a importância da conquista do RETROFIT, mencionando a repercussão polí�ca; 
• Menciona a importância da par�cipação dos Secretários Antonio Coelho e Rodrigo Rêgo no Conselho; 
• Também destaca a necessidade da par�cipação do Prefeito João Campos nas reuniões do CONTURE; 
• Sugere a realização de concursos que tenham como obje�vo es�mular a população a se enfeitar e a 
construirem seus próprios abadás; 
• Menciona o desenvolvimento da Câmara do Turismo Religioso pelo Estado, sugerindo uma aproximação da 
prefeitura à esta realidade; 
• Sugere a extensão do tempo de fala dos membros do CONTURE para o próximo ano; 
• No tocante ao Réveillon, ques�ona sobre o momento de acesso a planta baixa; 
• Ainda no tocante ao Reveillon, sugere a apresentação de uma ação de coleta de lixo diferenciada, à exemplo 
da realizada pelo Japão na Copa do Mundo; 
• Destaca a importância do trabalho dos cantadores de lixo; 
• Por fim, destaca o trabalho de monitoramento aos tubarões presentes nas praias do Recife e; 
• Encerrando sua fala, refere ser sua úl�ma par�cipação enquanto membro �tular do CONTURE. 

Antonio Coelho - Secretário 

• Inicialmente agradece a contribuição de Ta�ana da ABEOC/PE; 
• Referindo que seu trabalho servirá de referência para as futuras gestões e; 
• Menciona sobre a planta baixa da festa de Réveillon que existe o esboço, mas o desenho defini�vo ainda 
está sendo construido; 
• Na sequencia, convida a colega Joana Portela, Secretária de Desenvolvimento Econômico , Ciência, 
Tecnologia e Inovação do Recife. 
 

Joana Portela - Secretaria de Desenvolvimento Econômico do Recife 

• Inicialmente, em nome do Secretário Antonio Coelho, cumprimenta a todos os presentes; 
• Destaca que este ano foi um ano de entrega da prefeitura do Recife, que se reflete nos dados econômicos 
da cidade; 
• Mencionando que Recife con�nua a frente no PIB do Nordeste; 
• Faz referencia  ao Natal e a festa de Réveillon da cidade; 
• Menciona o sucesso do carnaval do ano e a expecta�va para o ano de 2024; 
• Menciona o primeiro ano do São João da cidade do Recife; 
• Menciona o desafio de trabalhar a questão dos tubarões; 
• Falando de infraestrutura, menciona que o prefeito João Campos, conseguiu um emprés�mo nunca visto em 
nenhuma capital; 
• Destaca o trabalho que Ana Paula Vilaça vem realizando com o RECENTRO; 
• Também destaca a importância do RETOFIT; 
• Também menciona que estarão lançando grande projeto voltado para a economia cria�va, com recorte 
inicial de gastronomia e; 
• Agradece e coloca a Secretaria de Desenvolvimento Econômico a disposição de todos. 

Antonio Coelho - Secretário 

• Inicialmente agradece a Secretária Joana Portela e; 
• Destaca as relevantes e per�nentes contribuições acerca dos inves�mentos expressivos em infraestrutura 
percebidas na cidade; 
• Sublinha a importância de diversos equipamentos em fase de conclusão na cidade, à exemplo do Hotel 
Marina e do Centro de Convenções; 



• Na sequencia, convida Gabriela Diaz do Recife Conven�on. 

 

 

Gabriela Diaz - Recife Conven�on 

• Inicialmente cumprimentando a todos os presentes; 
• Menciona que o Recife Conven�on teve um  ano de muita parceria com a Secretaria de Turismo; 
• Menciona que de janeiro a dezembro foram várias ações em parceria; 
• Destaca que o Road Show foi um o sucesso; 
• Menciona que foram mais de 800 agentes treinado e; 
• Agradece a parceria e refere que o Recife Conven�on está a disposição. 

Antonio Coelho - Secretário 

• Agradece a contribuição de Gabriela Diaz; 
• Afirmando a importância da parceria entre a Secretaria de Turismo e o Recife Conven�on e; 
• Na sequencia, faculta a fala Ta�ana Menezes da UBRAFE. 

Ta�ana Menezes - UBRAFE 

• Inicialmente cumprimenta a todos em nome do presidente do Conselho, Antonio Coelho; 
• Menciona sua sa�sfação com o ano de 2023, dando destaque ao setor de feiras de negócios; 
• Destaca que foi o melhor ano em 10 anos de ferias; 
• Menciona a parceria com alguns membros do conselho; 
• Parabeniza toda a equipe da Secretaria de Turismo pelo trabalho que vem sendo realizado e; 
• Agradece a todos os presentes, desejando um Feliz Natal e um Feliz Ano Novo. 

Antonio Coelho - Secretário 

• Inicialmente agradece a contribuição de Ta�ana Menezes, representante da UBRAFE; 
• Corrobora a conclusão das considerações e contribuição dos membros do conselho; 
• Em seguida, agradece as considerações e contribuição dos membros do conselho, desejando um Feliz Natal 
e Ano Novo a todos os presentes; 
• Por fim dar por encerrada a 54ª Reunião do CONTURE. 
 
 

 
 
 

 

 
 
 
 

 
 


